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本报记者 李亚男

因涉及实控人及其关联方占用上
市公司资金事项，5月22日午间，深交
所向 ST路通关联人华元城市运营管
理(横琴)股份有限公司（以下简称“华
元城市”）、余姚华元建设管理有限公
司（以下简称“余姚华元”）下发监管
函。

ST 路通证券部相关工作人员在
接受《证券日报》记者采访时表示：“上
述两家关联人占用的上市公司资金均
已归还。”

往前追溯，2021年 9月份至 2022
年 7月份，林竹作为 ST路通实际控制
人、董事长，组织、指使ST路通总经理
蓝宇、财务总监马海钦、监事会主席黄
茂钦、监事王迪以预付货款、对外股权
投资或支付投资诚意金的名义，通过
多个中间方将 ST路通资金划转至华
元城市、余姚华元等ST路通关联人的
银行账户并隐瞒实际资金流向，累计
发生资金占用约1.56亿元。

根据 ST路通于 2023年 1月 13日
披露的《关于资金占用事项的进展公
告》，华元城市、余姚华元占用金额分
别为 900万元、950万元，日最高占用
余额分别为900万元、950万元。截至
5月22日，华元城市、余姚华元已归还

全部占用款。
此外，据控股股东及其他关联方

非经营性资金占用及清偿情况表显
示，截至4月28日，实控人及其关联方
累计归还金额为8216万元，尚未归还
金额为 7364万元。剩余 7364万元预
计偿还方式为现金清偿，预计偿还时
间为2023年12月份。

控股股东及其他关联方非经营性
资金占用及清偿情况表为实控人及其
关联方的最新清偿方案吗？

对此，上述工作人员表示，情况表
中的预计偿还方式及时间为与实控人
及其关联方的沟通结果。“公司与实控
人及其关联方在年报编制期间进行了
沟通，公司方面希望实控人及关联方
以现金及现金抵押物的方式来清偿占
用资金，对方给出的预计偿还时间是
在今年 12月份。公司肯定会积极要
求实际控制人及其相关方采取有效措
施尽快解决资金占用问题。”

从已查明的资金占用事实可知，
ST路通与关联方的关联关系并不隐
蔽。实控人林竹通过直接及间接持
股、直接及委派人员任职的方式，使多
家公司和ST路通形成关联关系，并组
织、指使相关人员将上市公司资金转
至相关关联人的账户。

盘古智库高级研究员江瀚在接受

《证券日报》记者采访时表示：“一方
面，上市公司需要建立健全和有效实
施内部控制制度，设立好‘防火墙’；另
一方面，监管部门可以进一步细化关
联交易披露的相关程序及标准，加大
打击力度。”

“上市公司出现资金占用情况且
未能在规定期限内偿还，上市公司除
了会被实施其他风险警示外，其经营
活动也会受到潜在影响。企业在上下
游的话语权、在银行等资金方的信用
等级可能会下降，进而影响到企业经
营的持续性。”江瀚说。

财务数据显示，2021年ST路通亏
损 1626.13万元，2022年亏损 1880.81
万元。根据最新一季报显示，公司一
季度仅实现净利润67.87万元，较上年
同期下降86.46%。

连续两年亏损，且今年一季度净
利润出现大幅下滑，上市公司将如何
提升经营业绩？上述工作人员向记者
表示：“公司将继续保持应急广播业务
等传统业务的持续良好发展，此外，公
司也在积极抓住各地加速数字经济和
智慧城市建设的契机，拓展智慧类相
关创新业务。”

因占用上市公司资金
ST路通两关联人收深交所监管函

本报记者 肖艳青

新开源PVP产能超越亚什兰和巴斯
夫，成为全球PVP市场最大供应商。5月
21日，新开源子公司新开源（焦作）高分
子材料有限公司（以下简称“焦作新开
源”）年产2万吨NVP项目竣工启动，随着
此项目产能的释放，公司PVP产能可达
到年产3.5万吨，在全球PVP产业格局中
的地位也由世界第三跃居第一。

新开源董事长张军政表示：“随着
新装置顺利竣工启动，公司真正成为
PVP细分市场全球第一，我们的中站基
地以PVP、欧瑞姿两大系列产品为主，
也为未来更多精细化工产品的拓展充

分预留了空间。成为全球领先的消费
类精细化工产品供应商是新开源的目
标。”

新开源是国内首家从事PVP生产
研发销售的高新技术企业，PVP由NVP
聚合而成，下游应用广泛，主要包括日
用化工、医药、食品饮料、材料及新能源
电池、光伏等新兴领域。

2022年以来，PVP海外产能受限，
大量订单从海外流向国内，加之新应用
领域（新能源电池、光伏等）需求量的大
幅增加，新开源抢抓行业发展机遇，积
极拓展销售市场并加速扩产能。

“脚下这块土地一年以前还是一片
杂草丛生的荒地，新开源用了不到十个

月的时间，在保证施工安全和工艺要求
的前提下，高效建成这个全球领先的年
产2万吨NVP单体生产线。”张军政说。

新开源相关工作人员表示：“这个
生产基地共规划三期项目，第一期已经
建成，第二期、第三期将在未来五年内
建成投产，届时公司PVP产能将达到年
产五万吨。”

新开源董秘邢小亮对《证券日报》
记者表示：“相关产品的供应还是比较
紧俏的，目前公司满产满销，优先保证
食品级和医药级产品供应，工业级产品
优先保证大客户供应，现在的价格比去
年全年平均价格有所上升。”

“事实上PVP的市场需求正在不断

地扩大，新增的2万吨产能将根据市场
行情不断释放。”邢小亮表示。

在PVP供不应求的局面下，新开源
经营业绩实现大幅增长。年报显示，
2022年公司实现营收14.86亿元，同比
增长21.75%；实现归属于上市公司股
东 的 净 利 润 2.91 亿 元 ，同 比 增 长
40.77%，营收和净利润均创历史新高。

今年一季度新开源延续增长态势，
实现营收3.63亿元，同比增长16.77%；
实现归属于上市公司股东的净利润1.2
亿元，同比增长267.98%。

对于未来的发展，张军政表示：“未
来五年，新开源将朝着50亿元产值和10
亿元净利润的规模发起冲击。”

抢抓行业发展机遇 新开源PVP产能跃居世界首位

本报记者 张文娟

5月22日，黄河旋风发布关于控
股股东部分股权解质及再质押的公
告。公告称，5月18日，公司控股股东
黄河集团将质押给洛阳银行股份有
限公司许昌分行的7490万股无限售
条件流通股及650万股限售流通股，
在中国证券登记结算有限责任公司
上海分公司办理了质押解除手续。

据公告披露，在解除上述质押
的同日，黄河集团又通过中国证券
登记结算有限责任公司上海分公司
将其持有的黄河旋风相同数量的
7490万股无限售条件流通股及650
万股限售流通股质押给中原银行股
份有限公司许昌分行。

公告显示，本次解质及再质押
后，黄河集团持有黄河旋风股份2.62
亿股，占公司总股本的18.18%；累计
质押股数2.1亿股，占所持有公司股
份总数的79.92%，占公司总股本的
14.53%。黄河集团及其一致行动人
乔秋生累计质押黄河旋风股份2.41
亿 股 ，占 其 所 持 有 股 份 数 量 的
81.96%。

对于公司控股股东及一致行动
人的股票质押情况，黄河旋风证券
部相关人士在接受《证券日报》记者
采访时表示：“虽然控股股东及一致
行动人质押的股票有的已跌破平仓
线，但因为其股票质押的交易方大

都是银行，资金实力和信用较好，所
以公司股票没有平仓风险。”

公瑾企业管理咨询有限公司合
伙人曹炎炎分析称：“从此前发布的
公告看，黄河旋风股票质押融资大
多是股东的个人行为。但如果是大
股东质押且质押率较高，当股价出
现大幅度波动时，会面临被平仓的
风险，此种情形下，上市公司的股权
结构很可能会发生变更，进而影响
公司的正常经营。”

好韵多律师事务所执业律师王
奎星亦对《证券日报》记者表示：“股
票质押的本质是换取流动性，如果
实控人所持股票质押率高，除可能
影响公司股权结构外，一定程度上
也反映了大股东或企业现金流不充
裕，需要通过质押股票来缓解。”

资料显示，黄河旋风是国内培
育钻石领域的龙头企业，近年来受
培育钻石市场需求形势剧烈波动影
响，其业绩逐步放缓。2023年一季
度公司营业收入为5.65亿元，同比减
少6.69%；归属于上市公司股东的净
利润亏损1583.35万元；归属于上市
公司股东的扣除非经常性损益的净
利润亏损1661.2万元。

截至2023年一季度末，黄河旋
风资产负债率为67.65%。其中68.51
亿元的负债总额中，流动负债占比
80.6%。公司的货币资金为12.55亿
元，而短期借款达37.77亿元。

黄河旋风控股股东及其一致行动人
所持股份超八成被质押

本报记者 李雯珊
见习记者 解世豪

5月22日晚间，任子行收到深交所年
报问询函，主要关注公司连续三年因多计
资产进行会计差错更正，以及2022年财务
报表被出具保留意见的审计报告等问题。

据悉，任子行在2022年，对2019年至
2021年这3年的财务报表进行会计差错
更正。主要原因为公司全资子公司北京
亚鸿世纪科技发展有限公司2019年存在
多计资产，2020年和2021年存在多计收
入、多计资产和多计利润等情况。

更正后，两项重要数据受影响较
大：2020年归母净利润由盈利1708.05

万元减少1144.04万元，至盈利564.01万
元，变化额占原值近67%；2021年归母
净 利 润 由 亏 损 3852.31 万 元 ，增 加
3512.83万元至亏损7365.14万元，变化
额占原值约91%。

深交所要求公司说明会计差错更
正的发生原因，更正金额的确定依据和
计算过程，并说明会计差错更正是否涉
及无商业实质的交易事项，是否涉及财
务舞弊。

此外，深交所还要求公司说明会计
差错事项是否表明公司与财务报告有
关的内部控制存在重大缺陷，在2022年
内部控制自评报告中认定不存在内部
控制缺陷的原因及合理性。

一位不愿具名的研究员对《证券日
报》记者表示：“公司近几年公布的财务数
据都有变化和更正，尽管尚未违反相关规
定，但也暴露出公司内控治理较差，这不
仅容易引起监管部门的重点关注，还会导
致投资者逐渐失去对上市公司的信任。”

事实上，任子行财务数据的前后不
一，并不仅限于这3个年份。公司于2023
年1月31日发布的2022年业绩预告显示，
公司2022年实现归属于上市公司股东的
净利润为1600万元至2400万元，但在年
报中，这一数据调整为亏损100.2万元。

此外，任子行2022年度财务报表还
被出具保留意见的审计报告。据悉，截
至审计报告日，立信事务所仍未收到账

面余额1035.66万元的发出商品的函证
回函，也未能实施其他有效的替代程
序。因此，立信事务所无法就上述发出
商品的存在及状况获取充分、适当的审
计证据，无法确定是否有必要对相关财
务报表项目及披露作出调整。

深交所要求公司说明上述发出商品
的具体情况，说明交易对方与公司及大
股东是否存在关联关系或任何形式的业
务和资金往来。以及交易对方未按年审
会计师要求回复函证的原因，相关交易
对方以前年度是否也未回复年审函证。
说明上述所涉交易是否具有业务实质，
是否具有商业合理性，是否存在通过虚
构交易虚增发出商品的情形。

连续三年进行会计差错更正
任子行收问询函被质疑是否涉及财务舞弊

本报记者 贺王娟
见习记者 彭衍菘

5月22日晚，国家新闻出版署网
站发布2023年5月份国产网络游戏
审批信息，共有86款游戏获批。截
至目前年内累计发放433款游戏版
号，接近2022年全年总数（去年过审
468款国产网络游戏）。

市场认为，自2022年12月份起，
游戏版号每月的发放数量均超过80
款，处于较高水平，预计随着版号恢
复常态化发放，新游戏上线的数量
和质量也有望增强，助推游戏行业
景气度持续回暖。

具体来看，此次过审的游戏中，
网易旗下的《七日世界》以及腾讯旗
下的《王牌战士2》均在列。某游戏厂
商设计师告诉《证券日报》记者，此次
版号发放以休闲游戏居多，动画和后
台计算处理与刷新方面值得期待。

在版号常态化发放背景下，相
关游戏公司储备项目丰富，日前，腾
讯与网易皆召开了游戏发布会，腾
讯发布了18款游戏新品，网易发布
了11款新品。此外，恺英网络年报
显示，公司处于开发终末期、临近上
线的产品达到十多款。而三七互娱
储备的产品覆盖MMORPG、SLG、卡
牌、模拟经营和休闲等多个品类，总
数超过30款。

万联证券分析，虽然版号发放
情况稳定，但我国版号审批标准仍
会保持严格，游戏市场仍将朝着优

质化、精品化方向发展。
值得一提的是，今年以来二级

市场游戏板块表现亮眼，东方财富
数据显示，年初至今，游戏板块行业
指数涨幅近60%。市场人士认为，游
戏板块涨幅明显，除游戏版号常态
化发放、市场环境回暖影响外，AI技
术在游戏产业的落地运用也是重要
影响因素。

巨丰投顾高级投资顾问谢后勤
对记者表示，大模型与游戏产业关
联较大，相关的AI技术可帮助游戏
公司优化内容生产、降本增效。

有游戏行业业内人士也认为，
借助AIGC可在游戏制作过程中大大
减少所需人员数量。

而国内的一些公司已经开始尝
试应用人工智能大模型来提高效
率。

5月18日，据游族网络官微消
息，游族网络与云从科技签订战略
合作协议，将共同致力于针对游戏
行业的人工智能大模型技术研究及
应用实践，全面提升游戏开发和发
行等环节的业务效率。游族网络与
云从科技将共同研究游戏垂直领域
的LLM大模型。双方的合作成果也
将率先应用于游族网络的产品研发
和全球发行。

昆仑万维日前在互动平台上表
示，目前昆仑集团各个环节都在AI
化，包括游戏的美术设计、策划、内
容运营、编辑、pr等文字工作较多的
工种。

5月份共86款国产网络游戏获批
业界预计版号常态化发放将助推行业回暖


